

Questions orales

M. Lalonde: Madame le Président, je ne vois pas du tout comme le député peut tirer de telles conclusions de ce que j'ai dit.

LE PRIX DU PÉTROLE EXTRAIT DES SABLES BITUMINEUX

M. Ian Waddell (Vancouver-Kingsway): Madame le Président, j'aimerais également poser une question au ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources au sujet de la réunion du 13 avril. Il sera peut-être surpris d'apprendre que certains Canadiens attachent autant d'importance à cette question qu'à la réforme constitutionnelle. Le ministre de l'Énergie de l'Alberta a déclaré hier:

... les dépôts de sables bitumineux... ne peuvent être exploités car cela coûte trop cher...

Et ce, même si le gouvernement de l'Alberta en autorisait l'exploitation. Le ministre sait que les projets d'exploitation des sables bitumineux comme Syncrude ne bénéficient pas des prix fixés par le programme énergétique national mais des cours mondiaux.

J'aimerais savoir si le ministre compte permettre aux sociétés d'exploitation des gisements de sables bitumineux de commercialiser leur produit à un prix supérieur au cours mondial, ce qui nous mettrait une nouvelle fois dans la situation assez ridicule de devoir subventionner les compagnies pétrolières multinationales?

L'hon. Marc Lalonde (ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources): Madame le Président, je ne suis pas au courant de la déclaration de M. Leitch, mais j'imagine qu'il voulait dire que si nous ajoutons les dividendes et les diverses taxes versées à l'Alberta et les taxes fédérales, l'exploitation des nouveaux gisements de sables bitumineux ne serait pas suffisamment rentable à ses yeux. C'est tout ce que je peux voir dans sa déclaration. Je ne peux rien dire de plus. Il faut que je m'informe de ce que mon homologue a voulu dire exactement. C'est tout ce que je peux dire.

M. Waddell: Madame le Président, il reste que le ministre autorise certaines raffineries de sables bitumineux à facturer le prix mondial. Je le vois d'ailleurs qui approuve la chose.

Selon le rapport annuel de Imperial Oil, le fait marquant de cette année aura été la production record du gisement de Syncrude qui a rapporté 60 millions nets à la société. Le ministre accepterait-il d'abandonner la politique définie dans le programme énergétique national et de déclarer à la réunion du 13 avril, qu'il va permettre aux raffineries de sables bitumineux d'exiger un prix plus élevé que celui qui est fixé dans le programme?

M. Lalonde: Il n'en est pas question madame le Président.

* * *

LA GALERIE NATIONALE

LE MANQUE D'ESPACE—LA CONSTRUCTION D'UN NOUVEL ÉDIFICE

M. Chas. L. Caccia (Davenport): Madame le Président, ma question s'adresse au secrétaire d'État et ministre des Communications, et porte sur l'avenir de la Galerie nationale du

Canada. Étant donné qu'en raison du manque d'espace, moins de 4 p. 100 à la fois des œuvres de la collection de la Galerie peuvent être exposées à la fois, et étant donné que cette collection risque d'être endommagée par l'humidité, les déménagements et les déplacements toujours en raison du manque d'espace, le ministre peut-il dire à la Chambre quand il se propose de construire le nouveau musée d'art pour y exposer nos collections précieuses et donner aux générations actuelles et futures de Canadiens un musée d'art national dont elles sauront être fières?

L'hon. Francis Fox (secrétaire d'État et ministre des Communications): Madame le Président, je remercie le député d'avoir soulevé cette question très importante et, bien sûr, du très grand intérêt personnel qu'il porte à l'avenir de la Galerie nationale du Canada. Je ne suis pas en mesure de lui donner une réponse définitive aujourd'hui, mais nous étudions bel et bien en ce moment diverses solutions possibles qui nous permettraient de voir aux besoins de la Galerie nationale et d'autres musées de la région de la Capitale nationale au titre des installations.

Je dois signaler que dans le cadre de notre programme d'initiatives spéciales, nous avons déjà consenti des fonds pour les travaux de rénovation de divers musées au Canada. Je signale également que nous avons accordé 4.5 millions de dollars au Musée d'art de Vancouver, et tout récemment, trois millions de dollars, au Musée d'art de Thunder Bay.

* * *

LE PROGRAMME ÉNERGÉTIQUE NATIONAL

LES MESURES POUR ASSURER DES EMPLOIS

M. Len Gustafson (Assiniboia): Madame le Président, ma question s'adresse au ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources. L'industrie canadienne des services et des approvisionnements est en mauvaise posture dans l'ouest du Canada. Un employé de longue date à la balance routière de Williston, au Dakota-Nord, a dit qu'en seize heures, un peu moins d'un millier de camions chargés de matériel de forage sont passés aux États-Unis.

● (1450)

L'un des grands projets du programme libéral dans le secteur de l'énergie était de canadianiser l'industrie. Il me semble que nous sommes en train de canadianiser le bassin Williston, dans le Dakota-Nord et le Montana.

Des voix: Bravo!

M. Gustafson: Près de 120 plates-formes de forage ont traversé...

Mme le Président: Le député est en train de faire un vrai discours au lieu de poser une question. Il doit poser sa question immédiatement.

M. Gustafson: Madame le Président, je demande au ministre quelles mesures il compte prendre pour garantir aux travailleurs canadiens et aux propriétaires de petites entreprises